



Experiencias en Gestión Integrada de Áreas Litorales a partir de la concientización turístico-ambiental

En el marco de la Gestión Integrada de Áreas litorales se presenta una experiencia realizada en el partido de Mar Chiquita (Argentina), que surge a partir de la creación de un blog y elaboración del documental "Reserva Biosfera: Mar Chiquita. Política y Economía sobre la apropiación de los Espacios Litorales", que aborda la problemática y expone el impacto económico, cultural y ambiental de la actividad turística en la comunidad local. El eje vertebrador consiste en el desarrollo de las principales cuestiones teórico-conceptual-instrumentales propuestas por Barragán Muñoz (2003), que atañen al abordaje de una problemática concreta de los recursos naturales y la política ambiental, incluyendo aspectos físicos, socioeconómicos y jurídico/administrativos, con el propósito de lograr una intervención planificada en la organización del territorio.

El documental recopila la opinión de diferentes actores socio/institucionales vinculados con la gestión integrada de áreas litorales y sintetiza una parte de la etapa de recolección de datos primarios de la tesis "La gestión ambiental responsable en la Reserva de Biosfera Parque Atlántico Mar Chiquito, Buenos Aires (Argentina)", correspondiente a la Maestría en Geografía de los Espacios Litorales. Se encuentra disponible en el blog <https://reservabiosferamarchiquita.blogspot.com/p/documental.html> y ha sido presentado en diversos espacios académicos, sociales, culturales, educativos e institucionales.

La ponencia aspira difundir las experiencias de concientización turístico-ambiental realizadas a partir de la elaboración del documental y su impacto en la comunidad. Por otra parte, constituye un informe de avance de la investigación "Aportes de la Geografía del Turismo para la comprensión del proceso de turistificación", que está desarrollando el Grupo Turismo Territorio Espacios Naturales y Culturales, del Centro de Investigaciones Económicas y Sociales de la Universidad Nacional de Mar del Plata.

Método

Se realiza un estudio descriptivo y exploratorio, bajo un enfoque cualitativo, que analiza una nueva estrategia de difusión de tesis de posgrado aplicando las tecnologías de información y comunicación no tradicionales en la dimensión virtual, seleccionando la modalidad de blog (para la versión online del documental) y presencial en su proyección. Se instrumentan entrevistas a informantes calificados y consultan fuentes bibliográficas, gráficas, documentales y virtuales, que permiten un acercamiento con la temática analizada.

Resultados

Luego de analizar el mapa institucional del Balneario Parque Mar Chiquita, donde se encuentra la reserva de biosfera, se seleccionó una muestra de actores socio/institucionales representantes del sector público, privado, tercer sector social y residentes. Se los convocó en forma personal y solicitó autorización para filmar las entrevistas, realizadas en el Centro de Interpretación Balneario Parque Mar Chiquita, durante el período 5 de enero al 10 de marzo de 2017. Cada entrevista se realizó en forma separada, en base a un cronograma definido y consensado con los informantes calificados.

La selección de los entrevistados se basó en el principio de la participación ciudadana, considerando que la sociedad civil es capaz de aportar antecedentes para una evaluación con un nivel de información más profundo, brindando transparencia al proceso y solidez a la toma de decisiones de las autoridades; y permitiendo a las personas opinar responsablemente sobre proyectos, políticas, planes o normas ambientales. Se intentó dar voz a los actores que a diario luchan por el desarrollo de la localidad Balneario Parque Mar Chiquita y generar un espacio de reflexión, donde se combinan distintas opiniones y posiciones que se reflejan en un escenario de consenso y disenso, para encontrar juntos una respuesta que beneficie a la comunidad en su conjunto y con una visión de largo plazo.

El documental comienza con una descripción conceptual de la zona costera y la problemática ambiental de las urbanizaciones marítimas especializadas en turismo. Luego de explicar los conceptos teóricos de la investigación, se testimonia la opinión y percepción de cada entrevistado sobre la reserva de biosfera. Con todas las filmaciones se editó el documental de 71 minutos de duración y una versión breve con 3,23 minutos de duración, se subió al blog y recibió 2.600 visitas en los primeros 30 días.

La presentación oficial del audiovisual se realizó el día 11 de junio del año 2017 en el Centro de Interpretación del Balneario Parque Mar Chiquita. El 30 de junio se proyectó en el Aula Magna de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad Nacional de Mar del Plata. Fue seleccionado por las autoridades del partido de Mar Chiquita para ser proyectado como apertura del Programa de Vacaciones de Invierno en los Centros Culturales de cada localidad del partido de Mar Chiquita. Trascendió los límites locales y comenzó una gira por la zona, el 12 de junio de 2017 se presentó en la Casa de la Cultura de General Madariaga, el 7 de julio se exhibió en el Hotel del Sindicato de Obras Sanitarias de la Provincia de Buenos Aires (SOSBA) de Mar del Plata, el 20 de julio se presentó en el Cine Teatro Leonardo Favio de Santa Clara del Mar, el 26 de setiembre se estrenó en la Biblioteca Rafael Obligado de Villa Gesell, el 1º de noviembre se presentó en el Instituto Superior de Formación Docente N° 186 de Santa Teresita (partido de La Costa) y el 23 de noviembre se exhibió en el Centro de Investigación e Información Educativa de Maipú. Luego de recorrer diferentes localidades del sudeste de la provincia de Buenos Aires, el 18 de octubre se realizó el primer estreno internacional en la ciudad de Oviedo (España), en la Sala de Medios Audiovisuales de la Biblioteca de Asturias "Ramón Pérez de Ayala". En el año 2019 se presentó en las Jornadas Universidad y Comunidad, encuentro en el MAR en Mar del Plata; en "IX Simposio Internacional y XV Jornadas de Investigación Acción en Turismo-CONDET, Misiones; y en 2021 en XVIII Encuentro de Geografías de América Latina (EGAL) - Universidad Nacional de Córdoba. En el año 2022 mediante Resolución N° 4608 el documental recibió la declaratoria de interés del Honorable Concejo Deliberante del Partido de General Pueyrredon.

Conclusiones

La realización del documental, así como la participación de los diferentes actores socio/institucionales entrevistados, logró despertar el interés para reorganizar y relanzar el Comité de Gestión de la Reserva de Biosfera Parque Atlántico Mar Chiquito, con la finalidad de reafirmar el compromiso y garantizar la transparencia en el manejo de los recursos naturales de la reserva. Cabe destacar que el Comité se creó en el año 2004 y permanecía inactivo desde el 2012; a partir de la convocatoria y proyecciones del documental, retomó sus actividades y comenzó a funcionar como institución reconocida por el Honorable Concejo Deliberante de Mar Chiquita.

Bibliografía citada

Barragán Muñoz, J. M. (2003). Medio Ambiente y Desarrollo en Áreas Litorales. Universidad de Cádiz, Cádiz

Palabras clave: documental; Reserva de Biosfera Parque Atlántico Mar Chiquito; concientización turístico-ambiental; Mar Chiquita